

tráfico] seguía el contrabando, favorecido por los funcionarios del *Sur*. En el *Norte*, por el contrario, la esclavitud no existía, perseguían la importación de negros y procuraban extinguir tan vergonzosa institución. Aunque menos numerosos, los surianos procuraban que hubiera igual número de Estados esclavistas y libres; y de este modo evitaban que la cuestión apareciera en el *Senado*, donde cada uno de aquellos tenía dos representantes.

De 1.833 á 1.850, el partido abolicionista ganó nuevos prosélitos, y la admisión de *California* en la *Unión* dejó en minoría en el *Senado* á los Estados esclavistas. No debía tardar mucho tiempo en desencadenarse la catástrofe: en 1.860, los *republicanos* valiéndose de una división de los *demócratas*, en quienes se habían apoyado siempre los partidarios de la esclavitud, hicieron triunfar á su candidato, el incorruptible *Lincoln*, acérrimo enemigo de ésta. Los Estados del *Sur*, viendo perdida su causa, declararon que deseaban separarse de la *Unión* para formar una *Confederación* distinta. Entonces comenzó la guerra. Once Estados [Carolinias, Misissipi, Florida, Alabama, Georgia, Luisiana, Tejas, Virginia, Tennessee y Arkansas], levantaron poderosos ejércitos y sostuvieron por cuatro años una lucha espantosa, en la que *Lee*, habilísimo general, puso en grave aprieto á los del *Norte*. Por fin, *Ulises Grant* logró, después de una campaña famosa, destruir en *Richmond* el foco de la confederación. Sólo en las *Antillas españolas* y en el *Brasil* persistió la esclavitud hasta 1.873 y 1.885, respectivamente, en que fué abolida.

CAPITULO V.

Las nuevas nacionalidades en Europa.

I.—Independencia de Grecia, Servia, Rumanía y Bulgaria.

DESDE la *Edad Media*, la *Grecia* había dejado de existir como nación. El *Imperio otomano* que dejó de ser temible para *Europa* desde el siglo XVII, conservaba todavía inmensa extensión: en Europa, desde la *Rumanía* al norte del *Danubio* hasta la *Morca*; en *Asia*, la *Anatolia*, la *Siria* y el protectorado de Arabia; en *Africa*, *Egipto* y *Trípoli*: todo el antiguo *Imperio romano de Oriente*. Pero su régimen, despótico, irregular y teocrático, lo llevó á una segura decadencia. Griegos, serbios, rumanos y búlgaros, de raza, creencias y costumbres distintas de las de sus dominadores, no esperaban más que la ocasión para sacudir tan pesado yugo. Tal ha sido la *cuestión de Oriente* en el siglo XIX.

Durante las guerras de la *Revolución francesa*, los marinos griegos, que navegaban con pabellón neutral (el de Turquía), hacían todo el comercio del *Mediterráneo*. En la época del bloqueo napoleónico, llegaron estos marinos á ser bastante poderosos y ricos para constituir tres pequeños Estados, casi independientes, en los islotes frente á la costa de la *Argólida* (*Hidra*, *Speza* y *Psara*). En la *Laconia* se había formado también un grupo numeroso de cazadores y guerreros, medio bandidos, que vivían en relativa independencia en sus montañas. Al mismo tiempo, los hombres instruidos de las ciudades, en todo el Sur de los *Balkanes* y en el *Archipiélago*, empezaron á considerarse como descendientes de los antiguos *helenos*, y á enviar á sus hijos á los colegios de *París*. *Rhigas* (de *Tesalia*) compuso un himno patriótico, copia fiel de la *Marsellesa*, en que invitaba á los *helenos* á defender su independencia.

La guerra estalló en 1.821. El *Epiro* y *Rumanía* que se sublevaron al mismo tiempo, fueron prontamente dominadas por los *turcos*; mas en la *Morea*, la lucha se sostuvo con verdadera heroicidad por parte de los griegos, que probaron que eran dignos de obtener su independencia. La Europa entera se conmovió, y no obstante el espíritu reaccionario que dominaba en ella á la caída de *Napoleón*, los particulares formaron sociedades *filohelenas*, que enviaron dinero y armas á los insurgentes, y multitud de franceses, ingleses y alemanes fueron á alistarse entre los defensores de *Grecia*. (1). Agotados los recursos de su imperio, *Mahmud* llama á *Mohamed Alí*, bajá de *Egipto*, prometiéndole la *Morea* si era capaz de sojuzgarla. El ejército egipcio devastó el país, y con los *turcos* sitió á *Misolonghi*: fué aquella una lucha desesperada y heroica: mujeres, ancianos y niños tomaron participación en los combates, y se se-pultaron entre las ruinas y las cenizas de la destrucción y del incendio.

Los griegos estaban perdidos si las potencias no acudían en su ayuda. El *Czar Nicolás*, de acuerdo con *Inglaterra*, se decidió por fin á intervenir, reclamando del Sultán la independencia de *Grecia*. Las negociaciones duraron tres años (1,825 á 1,828); pero viendo la persistencia del Sultán en someter la *Morea*, los gobiernos ruso é inglés se aliaron con *Francia* y enviaron una escuadra contra el bajá de Egipto, para obligarlo á retirarse y á que aceptara un armisticio. La escuadra combinada destruyó enteramente á los *turcos* en *Navarino* (1,827). Al año siguiente los rusos pasaron el Danubio y marcharon sobre *Constantinopla*. El Sultán, atemorizado, pidió la paz, renunciando á *Grecia* y comprometiéndose á dejar en completa libertad la navegación del *Danubio* y los *Dardanelos* (1,829).

Los diplomáticos europeos no quisieron hacer de *Grecia* una potencia; así es que la privaron de *Tesalia*, y *Creta*. En el Congreso de Berlín adquirió la *Tesalia* hasta la margen Sur del *Selembria*. La insurrección de *Creta* contra *Turquía*, condujo á *Grecia* á una guerra desgraciada con esta nación, pero que preparó la anhelada anexión de la isla al reino heleno. Este, bajo el régimen parlamentario de los príncipes de *Dinamarca*

(1) En Misolongi murió Byron, defendiendo la independencia de *Grecia*.

ha entrado desde el año de 1,863 en el concierto de las naciones civilizadas de Europa.

De 1,804 á 1,813, los servios, aprovechando las dificultades del Sultán con su antigua milicia, los janisarios, se sublevaron dirigidos por *Jorge el Negro*; pero fueron prontamente sometidos. Más tarde, *Gbrenowitch*, que había combatido en favor de los *turcos* durante la insurrección anterior, fué nombrado por el Sultán «Príncipe de los servios del bajalato de *Belgrado*.» (1,820). Por diez años permaneció fiel al Sultán, quien en recompensa de su fidelidad lo nombró Príncipe hereditario. (1830) Desde entonces, la *Servia* permaneció en una situación ambigua hasta que el Congreso de *Berlin* [1,878] la declaró soberana.

La *Rumanía* formada por los principados de *Moldavia* y de *Valaquia*, era gobernada por hospodares nombrados por el Sultán. En 1,812, los rusos la ocuparon por breve tiempo, dejándola de nuevo en poder de los *turcos*; pero durante la guerra de independencia de *Grecia* (1,828), los rusos se apoderaron de *Rumanía* y constituyeron un protectorado que duró hasta 1,856, en que fué sustituido por el de las grandes potencias reunidas por medio de sus representantes en el Congreso de *París*. Cada principado debía tener un Consejo nacional [divan y un príncipe electivo]; pero como los moldavos eligieran al mismo que nombraron los válacos, en 1,881 fué *Rumanía* un reino independiente. *Carlos de Hohenzollern* estableció el régimen constitucional desde 1,866. Los búlgaros se hallaban en situación semejante á los rumanos, pero permanecieron por más tiempo sometidos al Sultán, hasta que la última guerra entre *Rusia* y *Turquía* (1,877), los hizo independientes. En 1,885, la *Rumelia*, que había sido separada de *Bulgaria* según el acuerdo del Congreso de *Berlin*, se unió á ese reino y se organizaron en una potencia, de las más fuertes entre las que han surgido del desmembramiento del Imperio otomano. Todas disfrutaban de un Gobierno Constitucional.

II.—Unidad de Italia.



LA caída de Napoleón, la Italia volvió á ser lo que había sido: una expresión geográfica, según decía acertadamente Meternich. Comprendía siete Estados: al Norte, el reino de Cerdeña y el lombardo-véneto; en el Centro, los ducados de Parma, Módena, Toscana, y los Estados del Papa; y al Sur, el reino de Nápoles. Era, con leves diferencias, las mismas divisiones que había conservado por más de mil años.

El lombardo-véneto pertenecía al Austria, que gobernaba también los tres ducados del centro, y protegía al Papa y al rey de Nápoles. Esto se mostró claramente cuando, en 1,820, los liberales napolitanos proclamaron como en España la Constitución de 1,812; los ejércitos austriacos restablecieron pronto el orden y con él el despotismo. Poco después sucedió lo mismo en los ducados del centro [1,831]. Uno de los Estados más absolutistas era la Cerdeña, y lo era tanto que á la caída de Napoleón, el rey no quería ni siquiera oír hablar de Constitución; estableció la previa censura, modificó la enseñanza de las universidades en el sentido de la reacción europea dirigida por Meternich, y hasta mandó destruir el jardín botánico de Turín, no más porque era obra de la revolucionaria Francia. Sin embargo de allí debía partir la unidad italiana.

Las sociedades secretas de los revolucionarios italianos, como Mazzini, mantenían en constante agitación el país: soñaban con la independencia y libertad de los pueblos divididos y oprimidos: querían organizar la Europa de otra manera, conforme á los derechos naturales del hombre y los de las naciones para vivir y constituirse. Otro partido más práctico se proponía emancipar á la Italia del yugo austriaco y dotarla de una administración liberal y uniforme [il risorgimiento]. Este partido logró vencer por medio de patrióticos y brillantes escritos al rey de Cerdeña, al duque de Toscana y al Papa Pío IX, de que debían dar una Constitución á sus pueblos y entrar de lleno en el camino de las reformas

para sacar á la Italia del lamentable estado de miseria en que se hallaba, presa del dominio extranjero.

Había, pues, dos partidos en Italia: el austriaco y el nacional. Este último era al mismo tiempo el constitucional, que estableció un régimen liberal en todos los Estados, en Nápoles, en Cerdeña, en Toscana y los Estados de la Iglesia. [1,848]. Entonces comenzó la lucha nacional contra el Austria; pero los sublevados no obraron con uniformidad, pues mientras que los sardos ocupaban la Lombardia, en Venecia se proclamaba la República, y la Constituyente elegida por los súbditos del Papa seguía el mismo camino, estableciendo la República romana, con Mazzini y Garibaldi. Los ejércitos austriacos vencieron á los sardos en Novara y obligaron al rey Carlos Alberto á abdicar. Venecia se defendió hasta Agosto de 1,849; el ejército francés sitió á Roma y los austriacos ocuparon la Romaña. Los extranjeros restablecieron el régimen absolutista, y quedaron vencidos los constitucionales y con ellos la idea de unificación de la Italia.

Pero esto no era más que una tregua; Víctor Manuel, sucesor de Carlos Alberto, comprendiendo que la fuerza y el vigor de su reino estaban en el gobierno constitucional otorgado en 1,848 por su padre, lo afirmó más y más en su reino, constituyendo como una bandera al rededor de la cual deberían agruparse los defensores de la unidad de la Italia. Era necesario organizar una acción común y obtener un apoyo en alguna poderosa nación: tal fué la obra del conde de Cavour, célebre ministro del rey del Piamonte.

La mayor parte de los republicanos, escarmentados por el fracaso anterior, se unió á los constitucionales y al conde de Cavour en su obra de regeneración y reforma de su reino, medio seguro de realizar la deseada unidad. Todos con el ministro comprendieron que debía halagarse á Francia en la guerra de Crimea, entrando el reino del Piamonte como aliado. Poco después, Napoleón III, engreído con sus victorias en la guerra de Oriente, celebró alianza con Cavour (1,858); éste prometió al emperador la Saboya y Niza, en cambio de todo el Norte de Italia hasta el Adriático. La guerra comenzó algunos meses después: en Magenta y Solferino, los aliados destrozaron al formidable ejército austriaco, y el emperador Francisco José cedió la Lom-

bardía, mas no el *Véneto* tal como se había convenido entre el *Piamonte* y *Francia*. Esto bastó para volver impopular á *Napoleón* en *Italia*.

El impulso estaba dado: la *Romaña*, *Parma* y *Módena*, admitieron el régimen *sardo* y se unieron al *Piamonte*, mediante un blebiscito que dió mayoría absoluta al partido anexionista; el primer Parlamento del reino de *Cerdeña* así engrandecido, se reunió en 1.860, dándole el nombre de *Cámara nacional*, si bien faltaban los representantes del reino de *Nápoles* y de los *Estados del papa*, que continuaban sumidos en el absolutismo, sostenidos por extranjeros y en la senda antipatriótica de mantener á la *Italia* dividida.

Entonces, los republicanos comenzaron la campaña, dirigidos por *Garibaldi*, que conquistó en poco tiempo la *Sicilia* y *Nápoles*, puesto que el pueblo le era favorable, y el desprestigiado rey tuvo que huir. Los Estados del *Papa* estaban defendidos por 20.000 hombres, casi todos extranjeros y en su mayor parte franceses. El ejército sardo se aprovechó del movimiento de *Garibaldi* hacia *Roma*, y se apoderó de la *Marca* y de la *Umbría*: provincias que se anexaron también al *Piamonte*, como *Nápoles* y *Sicilia*, por mayoría absoluta de sufragios. *Victor Manuel* fué luego proclamado rey de *Italia* por la gracia de Dios y la voluntad del pueblo. El Parlamento de 1.861, que hizo esta declaración, tomó el carácter de *nacional*, si bien faltaba el patrimonio de *San Pedro*.

Los soldados de *Garibaldi* derrotaron á los defensores de *Roma*; pero *Napoleón* envió un ejército de ocupación á la *ciudad eterna*, permaneciendo en ella desde 1.867 hasta 1.870. La derrota de *Francia* en su guerra con *Prusia* determinó la unidad de la *Italia*; cuando los primeros desastres, el gobierno dispuso la desocupación de *Roma*. *Victor Manuel* no hizo más que entrar, para que la anexión fuera votada por la masa entera de los habitantes de la histórica ciudad, desde entonces capital del *reino de Italia*.

III.—La unidad de Alemania.

HASTA 1.848, la *Alemania* estaba dividida en 36 Estados independientes, sin más vínculo general que la *Dieta de Francfort*, cuya fuerza era tan escasa que rayaba en nula. Como cada príncipe estaba interesado en conservar su independencia, procuraba obstrucciones y dificultades á la acción de la *Dieta*, de modo que no había nación sino hacinamiento de pueblos. Desde la época de *Napoleón* apareció el partido *pangermanista*, que deseaba formar de todos los Estados alemanes un sólo Estado, con un solo poder soberano. Con este partido estaba el liberal, que en 1.848, después de la revolución en *Francia*, logró reunir un *Parlamento* en *Francfort*, dirigido por escritores, y que pensaba hacer de Alemania un Estado federal y liberal.

Esta Asamblea discutió los derechos fundamentales de los ciudadanos, la igualdad ante la ley, la independencia de la justicia y todas las libertades consagradas por las constituciones de los pueblos. Pero ¿qué pueblos debían formar el Estado federal? En la confederación los había pertenecientes á razas y reinos distintos, de modo que no podía servir de cuadro para la formación de la nación alemana. La Asamblea se decidió por fin á nombrar un emperador hereditario, eligiendo al rey de *Prusia*; éste no aceptó y envió sus granaderos á destruir aquel foco de liberalismo.

La confederación volvió á ser lo que era en 1.848. *Prusia* y *Austria* continuaron rigiendo á medias aquel monstruo con dos cabezas. No era posible que formaran de Alemania una nación única; entonces *Prusia*, comprendiendo esto, se consagró con *Bismarck* á destruir la confederación, liga que *Austria* dominaba con su influencia y su prestigio: reformó el ejército y pactó alianzas y neutralidades con las principales naciones del Continente. El *Landtag*, cámara electiva de *Prusia*, se negó á votar los nuevos impuestos creados por el ministro de *Guillermo* para prepararse á la lucha que no debía tardar mucho; fué disuelta dos veces, y fueron cobrados los impuestos á pesar de la oposición.

Para aislar al *Austria*, *Bismarck* halagó á *Rusia* ayudándole á someter á los polacos sublevados en 1.863; se atrajo á *Napoleón* haciéndole comprender que le permitiría anexarse la *Bélgica*, ó la orilla izquierda del *Rhin*, y se alió con *Italia* en la campaña contra el enemigo común.

En 1.864, *Prusia* y *Austria* ocuparon militarmente los ducados de *Schleswig* y *Holstein*, que arrebataron al rey de *Dinamarca*. *Prusia* pretextó que *Austria* favorecía las ideas revolucionarias en el *Holstein*; ésta protestó y la *Dieta* le dió la razón: los ejércitos prusianos entraron en campaña: una serie de combates y la batalla de *Sadowa*, en que salieron victoriosos, dieron la razón á *Bismarck*. *Austria* renunció á formar parte de la Confederación, dejando á *Prusia* el dominio de la *Alemania* y de los ducados de *Schleswig-Holstein*. *Prusia* se anexionó del mismo modo los Estados de Alemania del Norte, (*Hannover*, *Hesse Nassau* y *Francfort*), porque, según *Bismarck*, al permanecer neutrales durante la guerra, apelaron al fallo de las armas: «el título de la anexión,» decía, «es el derecho de la nación alemana á existir, á respirar y á unirse.» Con los Estados que conservaron su independencia, *Prusia* organizó una Confederación, dirigida por un Congreso de delegados y el *Parlamento* elegido por sufragio universal. La Constitución confería el poder ejecutivo al rey de *Prusia* y á un solo ministro, el *Canciller de la Confederación*, designado por el *Presidente* de ésta, esto es, por el mismo rey. Los poderes se repartieron entre la *Federación* y los Estados, de modo que cada uno conservara *policía, justicia, administración, hacienda, culto é instrucción*, dejando el *ejército, la marina, comercio, relaciones internacionales, medios de comunicación*.

Los cuatro Estados del *Sur*, *Baviera*, *Wurtemberg*, *Baden* y *Hesse-Daunstadt*, permanecieron separados de *Prusia* hasta la Guerra con *Francia*. Después de las derrotas de esta nación, los príncipes reunidos en *Versalles* durante el sitio de *París*, proclamaron emperador de *Alemania* al rey de *Prusia*. (Enero de 1.871). La *Alsacia* y la *Lorena* que arrebataron á *Francia* la anexaron por fuerza al Imperio. Así se realizó la *Unidad alemana*.

IV.—LA CUESTION DE ORIENTE. Rivalidades de las Potencias.

DESDE la emancipación de *Grecia* [1.829], la *Cuestión de Oriente* ha sido la preocupación constante de los diplomáticos europeos, y uno de los motivos de rivalidad de las grandes potencias; rivalidad que se continúa por sus respectivas posesiones coloniales en toda la extensión de la tierra.

De 1.831 á 1.833, *Mehemet Ali*, el vencedor de *Grecia*, se disgustó porque se le negaba el gobierno de *Siria* que el Sultán le había prometido antes de la expedición á la *Morea*. El bajá derrotó al Sultán é invadió el *Asia Menor*; *Rusia*, temiendo que el hábil *Mehemet Ali* regenerara al decaído Imperio, apoderándose de *Cosntantinopla*, acampó sus ejércitos en las cercanías de esta ciudad, declarándose aliada del Sultán. *Ingllaterra* y *Francia*, celosas del predominio de *Rusia* en Oriente, intervinieron con objeto de suspender la contienda y obligar al Sultán á que cediese al rebelde la *Siria*. De 1.839 á 1.840 se reprodujeron los mismos hechos: *Mehemet Ali* derrotó al Sultán y se preparaba á derribarlo del trono; pero *Ingllaterra* y *Rusia* obligaron al rebelde á evacuar la *Siria*. El protectorado de *Rusia* sobre el Imperio otomano quedó destruído por la influencia de *Ingllaterra*, que propuso el *Convenio de los estrechos*, en virtud del cual ninguna potencia podía hacer entrar buques de guerra en el *Bósforo* y los *Dardanelos*.

Es 1.852, el *Czar Nicolás* se propuso acabar con el Imperio otomano; pero *Ingllaterra* y *Francia* resolvieron salvarlo, y enviaron sus ejércitos y sus escuadras al *Mar Negro*, y tomaron y destruyeron á *Sebastopol*, arsenal ruso en la *Crimea*. El Congreso de *París* (1.856) declaró neutral el *Mar Negro* y el *Danubio*; comprometiéndose las potencias á sostener la integridad del Imperio turco, al mismo tiempo que exigían de éste las reformas que clamaba la civilización en favor de los cristianos de Oriente.

La intervención de *Francia*, fiel aliada de *Ingllaterra* en la guerra de *Crimea*, había determinado la derrota de *Rusia* y mantenido la integridad del Imperio otoma-

no; la de Francia en 1,870, devolvió al Czar su libertad de acción: creó una escuadra en el *Mur Negro*, excitó á los esclavos de *Herzegovina* á sublevarse, y los de *Montenegro* y *Bulgaria* siguieron su ejemplo. Las atrocidades cometidas por el ejército turco en *Bulgaria* horrorizaron á la *Europa*. Los rusos celebraron alianza con *Rumania*, y los ejércitos combinados pasaron el *Danubio*. (1,877). Por el tratado de *San Estéfano*, *Turquía* reconoció la independencia de *Montenegro*, *Serbia*, *Rumania* y *Bulgaria* con la *Rumelia* y la *Macedonia*. El *Congreso de Berlín* redujo el *Montenegro* y la *Bulgaria* y los territorios de *Rusia* en el *Asia Menor*; cedió á *Grecia* la *Tesalia*, y al *Austria* la *Bosnia* y la *Herzegovina*.

Francia, *Inglaterra* y *Rusia*, principalmente estas dos últimas combaten en *Asia*. La primera no tiene más que la *Cochinchina*, el *Tonquín* y su protectorado sobre el *Imperio de Anam*; mientras que la *Inglaterra* posee toda la *India* desde el *Himalaya* hasta el *Ceilan*. Los dominios de *Rusia* son también enormes y se componen de la *Siberia*, el territorio meridional del *Amur*, el *Cáucaso* y el *Turquestán*. Las posesiones inglesas y rusas se han encontrado en el *Afganistan*, donde una guerra de influencia y de amenazas entre las dos naciones ha comenzado, y que amenaza desenlazarse de modo terrible.

Los europeos han logrado penetrar por el comercio y por la guerra en *China*, que cuenta con una población de 400 millones de habitantes, esto es, mayor que la de *Europa*. Los chinos son obreros pacientes y hábiles, sobrios y trabajadores; pero que carecen de todo aquello que constituye la civilización Occidental: máquinas, ciencias y artes, y el espíritu progresivo é innovador de los europeos y americanos.

Los ingleses fueron los primeros que lograron introducir mercancías en *China*, obligándola á abrir sus puertos al comercio europeo á cañonazos. Las demás naciones obtuvieron las mismas ventajas, aunque con gran oposición de los naturales, hasta que los franceses en 1,860 desembarcaron en *Pekin* y los hicieron reanudar por fuerza las relaciones mercantiles. Hay para ahora 19 puertos francos al comercio europeo; pero la civilización occidental sigue siendo objeto de desprecio en aquel remoto país.

El *Japón* ha seguido un sistema opuesto: fábricas, moneda, gobierno, prensa, etc., todo ha sido llevado violentamente á ese Estado oriental, que ya para ahora constituye una de las primeras potencias militares del mundo.

En *Africa*, las potencias se disputan como en *Asia* grandes porciones de territorio. *Inglaterra* el Sur; *Francia* la costa del Norte (menos el *Egipto*) y el *Senegal*. En todas hay luchas interiores y otras que amenazan en las fronteras.

CAPITULO VI.

Movimiento intelectual, literario y científico en el siglo XIX.

I.—Las Letras.

EN los siglos XVII y XVIII la literatura europea en general era imitación del pseudo-clasicismo francés. Sin embargo, en *Alemania* apareció á fines del siglo pasado un gran movimiento literario cuyos procedimientos y fines no tenían nada común con la amanerada escuela nacida en la época de *Luis XIV*. Los autores de las nuevas obras literarias no se preocupaban tanto de la perfección en la forma como de la fuerza y vigor de los afectos: no toman sus asuntos de la antigüedad clásica, sino de la vida ordinaria ó, á lo más, de los grandes hechos de la *Edad Media* ó *Moderna*. *Lessing*, *Goethe* y *Schiller*, *Schlegel*, *Tieck* y *Brentano*, forman este grupo, y á ellos se debe esta nueva concepción literaria. En breve tiempo su popularidad fué inmensa. Tal fué la escuela *romántica*.

El entusiasmo que originó esta escuela no fué efímera; en todas partes los autores procuraban dirigirse al pueblo y conmoerlo con los caracteres y pasiones inventados por la imaginación exaltada, por las con-